

MÉXICO SA

Donald Trump, pirata // Asalta a Latinoamérica // Va por el agua mexicana

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

DESQUICIADO, DONALD TRUMP abiertamente declara sus intenciones bucaneras y, ya descarado, va por todos los recursos naturales de América Latina: petróleo, tierras raras, litio, agua y lo que se le ocurra. El pretexto es lo de menos: "déficit", narcotráfico (siendo Estados Unidos el principal narcotraficante y consumidor), "seguridad nacional", "terrorismo" y el calificativo que aplique para doblegar países y robar sus riquezas naturales. Y el problema se agudiza al saber que en la región están en funciones varios "gobiernos" cipayos dispuestos a servir al patrón (Milei, Novoa, Bukele, los golpistas peruanos y lo que se acumulen) para que concrete su política de "al abordaje", amén de que mete la mano en procesos electorales democráticos (Argentina y Honduras, los más recientes, que no los últimos).

DE WASHINGTON LLEGA la noticia: "Trump amenazó con imponer un arancel adicional de 5 por ciento a México si no entrega de inmediato agua extra para ayudar a los agricultores estadounidenses, y acusó al país de violar el tratado bilateral para el reparto del líquido" (*La Jornada*).

ALGO MÁS: HASTA ahora México, según pretexto, "no está respondiendo y es muy injusto para nuestros agricultores, que merecen esta agua tan necesaria. Por eso he autorizado imponer un arancel de 5 por ciento a México si esta agua no es liberada inmediatamente; México sigue violando nuestro tratado integral sobre el agua y debe entregar más de 200 millones de metros cúbicos para finales de año; cuanto más tiempo tarde en liberar el agua, más perjudicará a nuestros agricultores y ganaderos" (por cierto, reyes de los abultados subsidios que anual y puntualmente reciben del gobierno estadounidense).

EL PIRATA QUE despacha en la Casa Blanca ya decidió quedarse con el petróleo venezolano; con el litio argentino, boliviano y mexicano; con las tierras raras latinoamericanas en donde disponga y, desde luego, el agua (mexicana o del país que se le pegue la gana) de la región.

SEGÚN EL BARBANEGRA que despacha en la Oficina Oval México "se ha retrasado" en las entregas y acumula un déficit de más de mil millones de metros cúbicos en los últimos cinco años. En contraparte, el gobierno mexicano ha reiterado que enfrenta condiciones de sequía que afectan a la mayor parte del país.

PUES BIEN, ANTE este panorama y con la paciencia de Job, la presidenta Sheinbaum explicó:

"como siempre, buscamos el mejor acuerdo posible; ¿qué nos limita a entregar más agua? Las propias necesidades de agua de nuestro país, cumpliendo con el Tratado. Hay voluntad de nuestra parte, siempre en defensa de los intereses nacionales y del derecho humano al agua. Defendemos a nuestra población, pero hay un tratado y hay que cumplirlo de acuerdo con la cantidad de líquido que existe y que se puede llevar por ductos". Y anunció que ayer mismo se llevó a cabo una reunión virtual con representantes del gobierno estadounidense para alcanzar "el mejor acuerdo posible".

EN VÍA DE mientras, el encargado de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto Velasco, explicó que el Tratado de Aguas con Estados Unidos se firmó en febrero de 1944 y norma la relación México-Estados Unidos para administrar conjuntamente el agua de tres ríos fronterizos: Bravo, Colorado y Tijuana. Además, derivado del propio tratado, se creó la Comisión Internacional de Límites y Agua, encargada de aplicar los acuerdos en la materia y fijar las bases para la distribución del líquido, principalmente del Bravo y el Colorado.

ENTRE SU CLAUSULADO se establece que México tiene que proporcionar a Estados Unidos una tercera parte de los escurrimientos de seis ríos tributarios del Bravo y que esa proporción, en cinco años, no debe ser menor a 2 mil 158 millones de metros cúbicos, lo que hace un promedio anual de 431.7 millones. A cambio, explicó Velasco, anualmente México recibe un volumen de agua del río Colorado por mil 850 millones de metros cúbicos.

EN SÍNTESIS, DE acuerdo con el citado tratado, México cumple con lo negociado y acordado, entre ello una cláusula que dice: "si en un quinquenio no se puede cubrir el volumen entero porque hubo una sequía extraordinaria, ese volumen se puede cubrir en el ciclo inmediato siguiente", que es lo que sucede en este momento. Pero la legalidad al pirata Trump le importa un carajo.

Las rebanadas del pastel

EL BUCANERO TAMBÍEN metió mano en las recientes elecciones en Honduras. ¿Resultado? La presidenta de esa nación, Xiomara Castro, denuncia fraude, adulteración de los resultados e injerencia de Trump para apoyar a su candidato Salvador Nasralla. "Vivimos un proceso marcado por amenazas, coacción, manipulación del sistema de resultados preliminares y adulteración de la voluntad popular".

X: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com



▲ Donald Trump acusó a México de violar el tratado bilateral para el reparto del agua. Foto Ap

Declaran emergencia en Cataluña por la peste porcina africana

Ganaderos acuerdan con el gobierno el "sacrificio" de 30 mil cerdos "sanos"

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

La preocupación es máxima, de ahí que el gobierno catalán, presidido por el socialista Salvador Illa, decidió declarar "la emergencia" en la región ante el brote de peste porcina africana (PPA), con el fin de frenar lo antes posible al virus y evitar su propagación a otras regiones, lo que aumentaría el riesgo de quiebra para un sector vital para la economía española.

Las previsiones de los ganaderos de Cataluña es que la crisis sanitaria provocará pérdidas hasta de 24 millones de euros (500 millones de pesos) semanales, en parte también por el veto de algunos países a las exportaciones cárnica de cerdo procedente de la región o de España, entre ellos los mercados más importantes como México, Estados Unidos, China, Japón y Corea.

El brote de PPA, una de las enfermedades más virulentas y sin cura que afectan a los cerdos, tuvo su origen en una zona montañosa en la periferia de Barcelona, Collserola, donde se han encontrado hasta ahora 13 jabalíes muertos con la enfermedad. Ante la gravedad de la situación, sobre todo por el riesgo del contagio masivo, se decidió desplegar al ejército español en la zona para establecer controles y buscar en el perímetro más animales infectados o muertos. Hasta el momento sólo se han localizado a los 13 jabalíes, pero no se descartan

nuevos hallazgos, al menos en los seis kilómetros a la redonda que se establecieron como "la zona cero" de la epidemia.

Ante esta situación, que pone en riesgo al sector porcino español, que representa alrededor de 9 por ciento del total de la actividad pecuaria en el país y tiene un volumen de negocio anual de 25 mil millones de euros, el gobierno catalán decidió declarar la "emergencia", lo que permitirá actuar con celeridad y sin las cortapisas administrativas para evitar el contagio masivo o la propagación a otras regiones. Además, la declaración permite tramitar de manera "urgente" todos los contratos de servicios, suministros y obras específicas que tengan como objetivo "contener, prevenir o paliar los efectos y contagios de la PPA o posibles mutaciones o variantes del virus".

Hasta ahora se han rastreado 11 mil hectáreas, la mitad a pie, 30 por ciento con drones y 20 por ciento con perros, en la búsqueda de más animales muertos por la PPA, según explicó en rueda de prensa el consejero de Agricultura catalán, Óscar Ordeig, quien reconoció que aunque de momento la enfermedad no ha saltado a ninguna granja, al sector ganadero le preocupan las pérdidas económicas por la bajada del precio en las lonjas. Además se anunció que se analizará el ganado de otras 16 granjas cercanas, pero externas al perímetro de vigilancia de 20 kilómetros y que se suman a las 39 explotaciones ganaderas que ya han sido analizadas sin encontrar ningún positivo entre sus ejemplares. En todo caso, tanto la Generalitat como los ganaderos ya fijaron el calendario para el sacrificio de 30 mil cerdos "sanos" como "medida de prevención" y que se hará de forma escalonada.

Exportaciones agrícolas de Brasil aumentaron en 2025

SPUTNIK
RÍO DE JANEIRO

Las exportaciones de productos agrícolas de Brasil crecieron en 2025 a pesar de que desde agosto las ventas a Estados Unidos estuvieron sujetas a aranceles de 50 por ciento impuestos por el presidente Donald Trump.

La Confederación Nacional de la Agricultura de Brasil (CNA) divulgó el martes sus resultados al mes de noviembre y entre los datos destaca un crecimiento de las exportaciones de 1.7 por ciento, que se elevaron a 155 mil millones de dólares, frente a los 153 mil millones del mismo periodo del año pasado.

"A pesar de las restricciones en el comercio internacional impuestas

por las tarifas de Estados Unidos conquistamos un crecimiento", destacó en un comunicado la directora de relaciones internacionales de la CNA, Sueme Mori.

Buena parte de los productos que dejaron de venderse a Estados Unidos fueron a parar a China; en el gigante asiático las exportaciones brasileñas crecieron 10 por ciento y alcanzaron 52 mil millones de dólares.

La Unión Europea (UE) también aumentó las compras y se mantuvo como segundo mayor receptor de productos brasileños (22 mil 900 millones de dólares), mientras Estados Unidos redujo su compras 4 por ciento, pero siguió siendo el tercer destino de las exportaciones agrícolas brasileñas, con 10 mil 500 millones.